
第 1 頁，共 3 頁 

國軍高雄總醫院 112年第 1-2季 

醫學倫理審查會會議紀錄 

 

一、主    席：院長謝宗保  

二、記錄人員：謝月媛 

三、會議日期：112年 8月 31日(四) 14:30 

四、會議地點：第一會議室 

五、出席人員：(如簽到單) 

六、會議內容:  

(一)主席致詞: 

本院在 8月底正式通過為肝臟移植合格摘取醫院，活體移植手術需經 

過醫學倫理委員會審查同意才可以執行，所以本醫學倫理委員會組織 

章程必需更符合法規才可施行移植手術。若緊急的話如猛爆性肝炎病 

人，委員會可授權由 4個委員審核，透過緊急審核方式亦可實施。 

   請移植小組彩環小姐邀三總專家蒞院講解及說明審核時應注意事項， 

醫倫會是審查損贈是否有違背自我意願或金錢對價關係等等。 

9月底前將完成所有預備工作，再召開一次會議確認，儘快完成會議組 

   成，移植手術才可以進行。        

(二)工作報告：(詳如會議資料) 

(三)提案討論： 

一、【1.OHCA病患家屬有意願器官移植，是否有司法介入之必要?  (外科部)】 

討 論： 

1.外科住院醫師:這個病人是 23歲男性在家中 OHCA，被送來急診室，

經過 CPR急救及裝上葉克膜。 因腦死向家屬提出可器官捐贈。家屬

考量後同意，但因 BZD藥物濃度陽性，本院無定量藥物濃度測試，

後續轉高雄長庚，又經過一周後藥物濃度下降，完成器官捐贈。 

2.外科住院醫師: 到院 OHCA病人家屬有意願器官移植，是否有司法介

入之必要。另外醫院藥物濃度測量濃度問題，無法進行移植，但因

無法追蹤藥物濃度，必須轉院才能後續評估。 

3.檢驗科：毒物中心沒有檢測的項目可以送外面檢測。  

4.精神科住院醫師：目前藥物檢測醫院只能測尿液定性的檢查無法做

定量檢測，如果檢驗科可以找到外送檢測的方式也是可行的。另外

倫理方面自殺病人的意願已無法得知，家屬同意器捐會不會有其他

議題？ 

5.律師：一般民事案件，法官都在請求範圍判決，原則上是不告不理，

只要家屬有意願，通常不會有司法介入問題。 
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6.移植小組：在台灣實體捐贈生前若病人本身無簽署同意，可由最近

親屬簽署同意，親屬有順位通常為配偶，婚生兒女、父母、兄弟姐

妹等。 

 

是否還有委員有其他意見？在場同學? 

 

7.主席：台灣一般是由 2位最近親等簽同意書才可捐贈手術，大部份

還是要看捐贈者有無生前契約，即使有簽生前契約事情發生還是需

要由 2位最近親等簽同意書才可以。 

至於藥物問題，安眠藥通常過 18小時過後就可以手術，其他不知藥

物成份的話需測血中濃度，若醫院不能測可以送外面測，腦死的病

人通常撐不過 5天，看年齡年紀輕撐的比較久，一般無法撐到 2個

星期。器官移植是有時間性。 

另外以後醫學倫理報告希望各科提案用中文報告。委員會內有非醫

療委員，報告內容若有英文專有名詞非醫療委員比較困難理解，需

要一律使用中文報告，讓非醫療委員也能夠理解。 

                                                                                   

  (四)臨時動議:  

     案由：本院將成立器官移植小組，手術案例之審查需經醫學倫理審查會 

        同意。  

     提案: 1.為符合衛福部法規，需修正本院醫學倫理審查會相關規範。  

           2.業務有其專業性，業務擬由醫療部協調新的承辦單位。  

  主席：醫學倫理委員會應獨立在院部底下，移植小組協調師是相關移植

案件的聯絡窗口，任務是在委員會會議報告移植件數，醫學倫理

委員會是監督單位。 

        需要經過委員會同意的只有活體移植捐贈，屍體的移植是直接可 

        以做，活體移植包括肝臟、腎臟、胰臟及小腸。  

        移植小組報告：(由移植小組報告一般法規，內容詳如會議資料) 

  移植小組 ：緊急案件的定義，需再經本會討論。另本會審查聯絡窗口？ 

      若遇到假日的話委員會聯絡窗口是誰？緊急案件書面審查委員

數三總是院內 2位加上院外 2位，還有緊急案件回覆時間?三總

是一般件 7天緊急案件 24小時內電話回覆。 

    主席：本會是沒有承做過移殖案件，各位委員尚有學習空間。三總是由

社會服務室擔任聯絡窗口，本院則由社會工作室來擔任聯絡窗

口，現員 2位社工師太少，需要再增加人員。 

本院委員會委員緊急案件書面審查就由 2位院內，1位院外審查， 
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委員會委員選 11位委員，5位院外委員，5位院內委員，院長為  

主席，因為院長為移植醫師，審查移植案件需廻避，審查移植案 

件時則由教學副院長擔任主席。 

緊急案件審查目前則依三總的流程來做。9月份重新成立委員會，  

再召開一次委員會會議，正式成立國軍高雄總醫院醫學倫理委員  

會，再呈報衛福部核備。 

     下次會議再邀請三總資深的委員於會議上介紹審查流程及重點。 

  主席: 會議開會目前還是由教研中心承辦，社工室人員目前只有 2員新

進人員足夠再由社工室承接。 

      

     各位委員是否還有其他問題？ 

 

  護理部：緊急案件 24小時，待確認後是否先 run一下，讓大家熟悉? 

    主席:可以用 line群組聯絡，或電話聯絡。剛開始皆會有磨擦期。 

    主席:若大家沒有問題，今天的會議就到此，謝謝大家。 

 

 

 

下午 15:20散會。 


